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Министерство внут�
ренних дел сообщило о
завершении предвари�
тельного расследования
уголовного дела по собы�
тиям 19 декабря. По
версии следствия, конеч�
ной целью организато�
ров и участников «мас�
совых беспорядков» яв�
лялся государственный
переворот.

Было бы странно, если
бы МВД пришло к иному
выводу. Ведь тезис о гото�
вившемся государственном
перевороте задолго до окон�
чания расследования нео�
днократно прозвучал из уст
самого Александра Лука�
шенко. А он ныне в Белару�
си верховный следователь,
прокурор и судья в одном
лице.

В сообщении, появив�
шемся на сайте Министер�
ства внутренних дел, гово�
рится: «По заключению
следствия, получены ис�
черпывающие доказатель�
ства о попытке изменения

Конституционного строя
Республики Беларусь по
предварительному сговору
с представителями иност�
ранных государств и орга�
низаций, которые по сути
ставили конечной целью
осуществление государ�
ственного переворота. В
ходе расследования уголов�
ных дел установлены роль
и степень участия каждого
фигуранта в произошед�
ших событиях».

И вот тут начинается
самое интересное. В Уго�
ловном кодексе Республи�
ки Беларусь есть статьи
356 («Измена государ�
ству») и 357 («Заговор или
иные действия, совершен�
ные с целью захвата госу�
дарственной власти»).
Если кто�то действительно
пытался совершить госу�
дарственный переворот, то
обвинение ему должно
быть предъявлено по этим
статьям.

Но этого не случилось
ни с кем из фигурантов вы�
шеупомянутого уголовного
дела. Напротив, на про�
шлой неделе экс�кандида�
там в президенты Влади�
миру Некляеву и Виталию

Рымашевскому, а также
еще ряду узников СИЗО
КГБ смягчили обвинение,
переквалифицировав его с
293�й статьи («Массовые
беспорядки») на 342�ю
(«Организация и подготов�
ка действий, грубо наруша�
ющих общественный поря�
док, либо активное участие
в них»).

В более сложной ситуа�
ции находятся недавние
претенденты на пост прези�
дента Андрей Санников,
Николай Статкевич и Дмит�
рий Усс. Им по�прежнему
инкриминируется 293 ста�
тья. Но и она к государ�
ственному перевороту ника�
кого отношения не имеет.
Так кто же его пытался осу�
ществить?

И главное: каким обра�
зом? На предыдущих судеб�
ных процессах был озвучен
список вещей, якобы обна�
руженных правоохрани�
тельными органами на пло�
щади Независимости после
разгона демонстрации: бу�
тылки от воды «Бонаква»,
флаги, черенки от них, удоч�
ки, 65 кусков арматуры,
фрагмент трубы, два ледо�
руба и деревянные палки.

Нужно быть клиническим
идиотом, чтобы допустить,
что кто�то при помощи это�
го «арсенала» собирался
учинить государственный
переворот! О том, что у уча�
стников акции протеста
было хоть какое�то огне�
стрельное оружие, не заи�
каются даже МВД и КГБ.
Так что, менять «конститу�
ционный строй по предва�
рительному сговору с пред�
ставителями иностранных
государств» планировали
посредством кусков армату�
ры и бутылок из�под гази�
ровки??? Сражаться с тыся�
чами до зубов вооруженных
спецназовцев «переворот�
чики» собирались деревян�
ными палками и аж двумя
ледорубами???

Абсурдность обвинения
в государственном переворо�
те очевидна. Поэтому оно с
юридической точки зрения
и не предъявлено. А лири�
ческие отступления на сей
счет в сообщении МВД, ви�
димо, предназначены для
пропагандистских целей. И
это лишний раз доказыва�
ет, что ни о какой объектив�
ности следствия по делу 19
декабря речи быть не может.
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За первый квартал
2011 года золотовалют�
ные запасы Беларуси со�
кратились на четверть,
притом, что за март
озвученное Нацбанком
сокращение составило
всего 6,5%. При ситуа�
ции, сложившейся на
рынке иностранной ва�
люты, такие низкие
цифры вызывают вопро�
сы.

В пресс�релизе Наци�
ональный банк Беларуси
озвучил предваритель�
ные цифры объема золо�
товалютных резервов на 1
апреля. За март снижение
ЗВР составило 262,3 млн
долларов, или 6,5%. На
начало месяца золотова�
лютные резервы Нацбан�
ка по стандартам МВФ со�
ставили 3761,3 млн дол�
ларов.

Основной причиной
снижения объема золото�
валютных резервов Нац�
банк называет неоправдан�

но высокий спрос на на�
личную и безналичную ва�
люту со стороны населе�
ния. Однако, за март насе�
лению продано 768 млн
долларов, а резерв умень�
шился всего на 262 млн
долларов.

Где разница? Как ее мог
компенсировать Нацбанк,
если в течение марта Бела�
русь не получала кредитов,
не размещала новые евро�
бонды?

– А почему вы считаете,
что Нацбанк продавал свою
валюту? Население приоб�

ретало ее у коммерческих
банков, не только Нацбанк
продавал свою валюту, –
прокомментировал «Салі�
дарнасці» ситуацию на�
чальник управления ин�
формации Нацбанка Анато�
лий Дроздов.

О том, как и кому про�
давал свою валюту Нац�
банк, чиновник отвечать
не стал, отметив только,
что коммерческие банки
действовали согласно ре�
комендациям Нацио�
нального банка Белару�
си.
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Минский городской суд
5 апреля рассмотрел кас�
сационные жалобы Алек�
сандра Отрощенкова,
Дмитрия Новика и Алек�
сандра Молчанова, кото�
рых приговорили к тюрь�
ме за участие в акции про�
теста 19 декабря. Доводы
адвокатов не повлияли на
решение суда. Приговоры
остались без изменений –
десять с половиной лет
тюрьмы на троих.

Перед началом судебного
заседания жена Отрощенко�
ва Дарья Корсак выразила
надежду, что приговор Алек�
сандру будет пересмотрен и
его полностью оправдают, по�
скольку, по ее мнению, вина
Отрощенкова в суде первой
инстанции доказана не была,
сообщает БелаПАН.

В коллегию суда входили
председатель Комиссаров,
судьи Комаровская и Хрипач.
Адвокаты Отрощенкова и Но�
вика — Вадим Мушинский
и Андрей Санкович в своих
выступлениях попросили от�
менить приговор.

Как сообщает Радыё Сва�
бода, Мушинский сослался на
то, что доказательств вины
Отрощенкова фактически
нет. Он упомянул видеоза�
пись, на которой видно, что
его подзащитный находится

в толпе недалеко от дверей
Дома правительства, но не со�
вершает никаких действий,
чтобы ворваться в здание.

Адвокат Санкович отме�
тил, что Новику не инкрими�
нировалось нанесение по�
вреждений Дома правитель�
ства, хотя это указано в при�
говоре.

Адвокаты также заявили,
что, вынося приговор Алек�
сандру Отрощенкову, Дмит�
рию Новику и Александру
Молчанову, суд не использо�
вал статьи, которые предус�
матривают меньшее наказа�
ние или назначение наказа�
ния с отсрочкой приговора.
На этом основании они попро�
сили изменить приговор.

Прокурор Молодцова ска�
зала, что доказательств доста�
точно, и попросила оставить
приговор без изменений.

Напомним, пресс�секре�
тарь экс�кандидата в прези�
денты Андрея Санникова
Александр Отрощенков был
осужден 2 марта по части 2
статьи 293 Уголовного кодек�
са (участие в массовых беспо�
рядках). Его приговорили к
четырем годам колонии уси�
ленного режима за присут�
ствие на площади Независи�
мости 19 декабря 2010 года
во время несанкционирован�
ной акции. Отрощенков ви�
новным себя не признал.

Общественный активист
Дмитрий Новик был приго�
ворен к трём с половиной го�
дам колонии усиленного ре�

жима, а Александр Молчанов
– к трём годам лишения сво�
боды.

После суда родственники
Отрощенкова высказали на�
мерение обжаловать приговор
в Верховном суде

— Решение суда было
ожидаемым, — так проком�
ментировал новость коррес�
понденту «Салідарнасці»
председатель юридической
комиссии Белорусского
Хельсинкского комитета Гар�
ри Погоняйло. — В нынеш�
них условиях суды не испо�
ведуют независимость и пол�
ностью выполняют волю ис�
полнительной власти. Дока�
зать через суд невиновность
участников акции протеста
19 декабря вряд ли удастся.

Тем не менее, считает По�
гоняйло, надо обжаловать ре�
шение суда, выдвигая дово�
ды и аргументы, свидетель�
ствующие о невиновности
людей. Правозащитники,
присутствовавшие на судеб�
ных заседаниях по делам
Парфенкова, Отрощенкова,
Молчанова и других участни�
ков акции протеста 19 декаб�
ря, в один голос заявляют, что
доказательств виновности в
участии в массовых беспоряд�
ках нет.

— Прежде, чем обвинить
и осудить, нужно доказать
сам факт массовых беспоряд�
ков, — говорит Гарри Пого�
няйло. — Доказательства по�
громов, поджогов, вооружён�
ного сопротивления власти

отсутствуют. Кроме того,
всех, кого сегодня осудили,
ранее подвергли администра�
тивным санкциям за участие
в несанкционированной ак�
ции. У нас есть принцип из�
бежания двойного наказания.
Получается, они участвовали
в несанкционированном ми�
тинге, и в то же время — в
массовых беспорядках. Суд
должен определиться, что же
было на площади: митинг
или беспорядки? Это элемен�
тарные вещи, на которые
суды просто закрыли глаза.

По мнению правозащит�
ника, осуждённым необходи�
мо подать жалобы в Мингор�
суд и на имя председателя
Верховного суда. Если это не
даст результата, им стоит об�
ратиться с индивидуальными
жалобами в Комитет по пра�
вам человека в ООН.

— Правозащитники по�
могут тем, кто захочет это сде�
лать, — заверил Гарри Пого�
няйло . —У нас такой опыт
есть. Более двадцати реше�
ний было принято Комите�
том в пользу граждан Белару�
си.

На то, чтобы доказать че�
рез Комитет по правам чело�
века невиновность Отрощен�
кова, Парфенкова и Молчано�
ва, потребуется 3�4 года И
хотя за это время они успеют
отбыть наказание и оказаться
на свободе, этот шаг стоит сде�
лать, считает Погоняйло, по�
тому что «перспектива за
теми, кто борется».
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Александр Лукашен�
ко любит рассказывать
о том, как до его прихо�
да к власти русские в
Беларуси сидели на чемо�
данах. Теперь, по версии
главы государства, в
нашей стране для них
созданы условия лучше,
чем в России. Однако
официальная статис�
тика свидетельствует,
что количество русских
в Беларуси резко умень�
шилось именно за время
правления Лукашенко!

На самом деле, расска�
зы о том, что в первой поло�
вине девяностых белорус�
ские националисты собира�
лись выселять русских из
страны – это, мягко говоря,
неправда. Ничего подобно�
го и близко не было. Конф�
ликты на национальной по�
чве отсутствовали в Белару�
си и до Лукашенко. И ни�
когда в нашей стране не су�
ществовало сколь�нибудь
серьезных политических
сил, добивавшихся изгна�
ния из Беларуси людей той
или иной национальности.

Однако Александр Лука�
шенко регулярно утвержда�
ет обратное. Вот и на недав�

нем всебелорусском народ�
ном собрании глава госу�
дарства заявил: «А что было
15 лет тому назад? Эти все
(оппозиционеры – В.Л.) ,
правда, они тогда на вторых
ролях были («патроны» под�
носили). Посадили всех
русских на чемоданы. И на�
чали «резать» каждого че�
ловека и смотреть: а есть ли
у него русская кровь? Тогда
стоял вопрос: считалось, что
у нас 25 процентов русских.
Четверть населения в Бела�
руси выселить и очистить
Беларусь от русского влия�
ния!».

Далее, по официальной
версии, пришел добрый бо�

гатырь Лукашенко, кото�
рый «этих всех» поставил
на место, а русских при�
ютил и обогрел. И стало им,
как неоднократно заявлял
руководитель страны, в Бе�
ларуси лучше, чем в Рос�
сии…

На днях Нацио�
нальный статистический
комитет обнародовал лю�
бопытные данные. Соглас�
но переписи 2009 года,
русских в Беларуси оста�
лось немногим более 8%.
То есть большая часть этой
«четверти населения» за
время правления Лука�
шенко куда�то исчезла!
Вот вам и ответ на вопрос,
кто на самом деле «очища�
ет» Беларусь от «русского
влияния».
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Главный редактор
правозащитного инфор�
мационного агентства
«Свобода» Александр
Лашманкин, все�таки до�
ехавший до Минска, в ин�
тервью «Салідарнасці»
рассказал, почему накану�
не Дня Воли направлялся
в Беларусь, для чего учит
наш родной язык и каки�
ми видит белорусско�рос�
сийские отношения в бли�
жайшем будущем.

На днях самарец Лашман�
кин стал одним из главных
героев новостных лент в связи
с его задержанием и последу�
ющим арестом на трое суток.
Журналист, после отсидки в
оршанском изоляторе, все же
доехал до Минска. Правда, ак�
кредитации его лишили, а от
повторного запроса отмахну�
лись. После трех дней, прове�
денных им уже в Минске, он
встретился с корреспондентом

«Салідарнасці». Прозвучав�
шее из уст россиянина «пры�
вітанне» немного обескуражи�
ло.

– У вас очень красивый
язык, я купил себе разговор�
ник, учу белорусский, – тут
же сказал он.

По пути в центр Минска
говорим о профессии.

– Думаю, что СМИ посте�
пенно уйдут в формат блогов,
– считает Александр. – То, как
у вас отнеслись к журналис�
там 19 декабря, еще раз под�
тверждает мою теорию об об�
катке «путинского» сценария
выборов в России.

Прогуливаясь по площади
Независимости, российский
коллега просит показать те
злосчастные двери в Доме пра�
вительства, за которые теперь
дают такие сроки участникам
акции протеста.

– Я просто должен это сфо�
тографировать, – говорит он,
и достает фотоаппарат.

Буквально из�под земли
появляется рослый охранник
с просьбой показать снимочки.
Объект�то режимный. Удосто�

верившись, что на фото нет го�
сударственных секретов, он
отпускает нас восвояси.

– После негостеприимной
Орши, каким вам показался
Минск?

– Первое ощущение от ва�
шей столицы – Минск подав�
ляет. Много монументальной
архитектуры сталинских вре�
мен, много пространства. Мне
понравилось только в Троиц�
ком предместье, там уютно.
Люди у вас приветливые,
лица открытые. Заметно, что
страна последние годы не ве�
дет горячей гражданской вой�
ны, не пропустила население
через шоково�приватизацион�
ную мясорубку.

– За несколько дней вы
повстречались с большим ко9
личеством людей, посетили
суд над Никитой Лиховидом.
Какие выводы можно сде9
лать из минувшей президент9
ской кампании?

– Мне кажется, что успех
будет только в том случае, если
ваша оппозиция себя перефор�
матирует. Слишком много оп�
позиционных кандидатов.

Как результат – не смогли до�
говориться между собой, раз�
дробили голоса избирателей.
Может быть, кандидаты в пре�
зиденты и не ожидали такого
жестокого разгона митинга.
Но, ввязываясь в президентс�
кую кампанию, нужно отда�
вать себе отчет о последстви�
ях.

– Что подвигло вас на по9
ездку в Беларусь?

– В России о Беларуси су�
ществует миф, что это постсо�
ветский рай. Во многом я ока�
зался под действием этого
мифа, спасибо СМИ, которые
создают образ Лукашенко, как
мужицкого царя, без которо�
го русским жить плохо. И, по�
верьте, многие россияне хотят
видеть его в роли этого царя
на объединенных землях.

Миф разрушился момен�
тально, когда я был задержан
и оказался на «сутках». Вооб�
ще, Беларусь вызывает у меня
стойкие ассоциации с Итали�
ей времен Дуче. Такая же со�
циально ориентированная
экономика, те же лозунги. Па�
радов только маловато.

– Почему вас задержали?
– Думаю, что Лукашенко

не нужны посредники в друж�
бе с Россией. Он не желает де�
лить эту дружбу с правозащит�
никами и журналистами.

БондаренкБондаренкБондаренкБондаренкБондаренко, Марцелеву, Северинцуо, Марцелеву, Северинцуо, Марцелеву, Северинцуо, Марцелеву, Северинцуо, Марцелеву, Северинцу
и Халип смягчили обвинениеи Халип смягчили обвинениеи Халип смягчили обвинениеи Халип смягчили обвинениеи Халип смягчили обвинение
Илья ГОРИН,
Сергей СТАХОВСКИЙ

Вслед за экс�кандида�
тами в президенты Вла�
димиром Некляевым и
Виталием Рымашевс�
ким, а также рядом дру�
гих ранее обвиняемых в
организации массовых
беспорядков, изменено
обвинение Дмитрию
Бондаренко, Сергею
Марцелеву, Павлу Севе�
ринцу и Ирине Халип.

Дмитрий Бондаренко —
координатор гражданской
кампании «Европейская
Беларусь», доверенное
лицо Андрея Санникова;
Сергей Марцелев — руко�
водитель избирательного
штаба Николая Статкеви�
ча; Павел Северинец — ру�
ководитель избирательного
штаба Виталия Рымашевс�
кого; Ирина Халип — жур�
налист, супруга экс�канди�

дата в президенты Андрея
Санникова.

Этим четверым фигу�
рантам уголовного дела о
массовых беспорядках
предъявлено окончательное
обвинение. Оно основывает�
ся на ч. 1 ст. 342 УК (орга�
низация и подготовка дей�
ствий, грубо нарушающих
общественный порядок,
либо активное участие в
них), сообщило управление
информации и обществен�
ных связей МВД Беларуси,
сообщает «БелаПАН».

Они обвиняются по ч. 1 ст.
342 УК (организация и под�
готовка действий, грубо нару�
шающих общественный по�
рядок, либо активное участие
в них). Обвинение предъявле�
но «с учетом полученных в
ходе предварительного рас�
следования доказательств, в
том числе документальных
материалов, подробных и со�
гласующихся между собой
показаний обвиняемых по со�
бытиям, произошедшим 19
декабря 2010 года в Минске».

Следствием установле�
но, что действия фигуран�
тов «были направлены на
привлечение и побуждение
белорусских граждан к уча�
стию в заведомо незаконных
массовых мероприятиях,
грубо нарушающих обще�
ственный порядок, подлежа�
щих пресечению со сторо�
ны правоохранительных ор�
ганов».

«Помимо этого, беспоч�
венные утверждения о при�
знании выборов президента
Республики Беларусь недей�
ствительными, прозвучав�
шие в их публичных заявле�
ниях, стали искусственно
созданным поводом для ре�
акции государств Европей�
ского союза и США, пред�
принявших меры по введе�
нию со своей стороны санк�
ций как способ экономичес�
кого и политического давле�
ния на официальную власть
в Беларуси», — говорится в
сообщении УИОС МВД..

В ближайшее время Бон�
даренко, Марцелев, Севери�

нец и Халип при участии
адвокатов ознакомятся с ма�
териалами уголовных дел,
которые затем будут направ�
лены в суд через органы про�
куратуры.

«Буду молиться, чтобы
весь этот маразм поскорее
закончился»

— До меня доходили
слухи, что Паше смягчат
обвинение, — прокомменти�
ровала «Салідарнасці» но�
вость Татьяна Северинец. —
Я верила, но не могла радо�
ваться, боялась спугнуть
свою надежду. С одной сто�
роны, рада, что моего сына
не обвиняют в организации
массовых беспорядков по
этой ужасной статье. Но, с
другой, и более мягкое об�
винение притянуто за уши.
Никто из обвиняемых не
заслужил таких сроков и та�
ких приговоров. Максимум
— это административная
ответственность. Я очень пе�
реживаю, что Павел четыре
месяца мучается за решет�
кой. Но радует, что до кого�
то там дошло, что такие при�
говоры и обвинения — ди�
кость. Буду молиться, что�
бы весь этот маразм поско�
рее закончился.
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Панику моПанику моПанику моПанику моПанику можжжжжет вызвать предлоет вызвать предлоет вызвать предлоет вызвать предлоет вызвать предложжжжжениеениеениеениеение
о замораживании вкладов?о замораживании вкладов?о замораживании вкладов?о замораживании вкладов?о замораживании вкладов?
Татьяна НОВОСЁЛОВА

Правительство Бела�
руси передало в Минфин
РФ проект программы
мер по стабилизации
макроэкономической си�
туации, чтобы полу�
чить госкредит на 1
млрд долларов. Какие
это будут меры, пока не�
известно, но Нацбанк
уверяет, что разовая де�
вальвация белорусского
рубля не предполагает�
ся. Однако и без перспек�
тив девальвации панику
вполне могут посеять
слухи о замораживании
валютных вкладов.

Как сообщил interfax.by
источник в органах госуп�
равления, «программа еще
не согласована. Будет ли она
согласована в существую�
щем виде или нет — пока
непонятно и опубликование
мер, реализация которых
пока под вопросом, может
спровоцировать панику».

Однако, несмотря на от�
сутствие каких�либо догово�
ренностей, Нацбанк и Мин�
фин Беларуси уже высказа�
ли уверенность в скором по�
ступлении средств. Россий�

ский кредит Нацбанк ожи�
дает до конца апреля, а пока
ввел мораторий на принятие
новых регуляторных мер.

Но, похоже, Москва ре�
шила пощекотать нервы бе�
лорусским властям. — Мы
никаких таких обещаний
(по срокам предоставления
средств) не давали, — отме�
тил заместитель министра
финансов РФ Дмитрий
Панкин в интервью
interfax.by.

По его словам, условия
предоставления стабилизаци�
онного кредита «стороны пока
“фактически” не обсужда�
ли». И занять это может как
неделю, так «можно и всю
жизнь не договариваться».

— Нам надо понять, что
они собираются у себя делать
с валютным курсом, с бюд�
жетными расходами, стиму�
лированием внутренней эко�
номики, — отметил Панкин.

В общем, ситуация, мяг�
ко говоря, щекотливая. И
увенчаются ли чаяния бело�
русских властей получени�
ем российского стабилиза�
ционного кредита, сказать
пока сложно. По крайней
мере, ближайшая перспек�
тива, на которую так рассчи�
тывают Прокопович и Ко,
очень туманна. Кстати, по
оценкам международного
рейтингового агентства

Moody’s, нынешний уровень
валютных резервов страны,
составляющих 1,3 млрд,
долларов находится ниже по�
требностей во внешнем фи�
нансировании, оцениваемых
на уровне 8�10 млрд.

Но Нацбанк упорно про�
должает заявлять, что де�
вальвация рублю не грозит
и в программе мер она не
предусмотрена. Между тем,
уже появились разговоры о
возможном замораживании
валютных вкладов населе�
ния. Так, генеральный ди�
ректор ЗАО “Белросстрах”
(группа “РЕСО”) Виктор
Лаврусенко заявил, что счи�
тает целесообразным приме�
нить в Беларуси украинс�
кий опыт временного мора�
тория на досрочное снятие
валютных депозитов.

Возможно, в белорусских
условиях эта мера (замора�
живание валютных вкладов)
уже запоздала, но, если ее
предпринять, было бы лучше,
— сказал В.Лаврусенко аген�
тству, комментируя ситуа�
цию на финансовом рынке.

Он напомнил, что Укра�
ина проходила подобную
ситуацию три года назад. «В
качестве одной из мер, ко�
торая противоречила Кон�
ституции страны, власти
заморозили валютные депо�
зиты. Просто они честно

сказали: да, мы нарушаем
Конституцию, но валютные
депозиты вкладчики дос�
рочно не снимут, ни люди,
ни юрлица. Честно говоря,
это, скорее всего, и спасло
ситуацию», — сказал он.

По мнению финансиста,
в Беларуси официальная де�
вальвация сама по себе, на�
верное, была бы правильным
процессом. «Лично моя по�
зиция: если девальвация, то
она должна быть постепен�
ной, что позволит экономи�
ке адаптироваться. Резкая
девальвация в Беларуси мо�
жет привести к коллапсу»,
— заявил Лаврусенко.

Правда, позже появился
комментарий представите�
ля одного из коммерческих
банков, который со ссылкой
на позицию руководства
Нацбанка, авторитетно зая�
вил, что Нацбанк скорее со�
гласится на 100�процент�
ную девальвацию, чем пой�
дет на замораживание ва�
лютных вкладов.

В общем, выбирайте,
кому что нравится. Кому
девальвация, а кому замо�
раживание валютных сче�
тов. И если кто�то думает,
что какая�то из мер вызовет
наименьшую панику у на�
селения, то можно только
позавидовать оптимизму
белорусских властей.

«Не мо«Не мо«Не мо«Не мо«Не можжжжжем жем жем жем жем же мы человеке мы человеке мы человеке мы человеке мы человекааааа
ууууудавить из−за этой валюты»давить из−за этой валюты»давить из−за этой валюты»давить из−за этой валюты»давить из−за этой валюты»
Павел ДМИТРИЕВ

Не можем. А так хо�
телось бы. Тем более что
недоверчивый нынче че�
ловек пошел. Взял да и
побежал скупать долла�
ры, не веря в торжество
курса белорусского руб�
ля. К счастью, винова�
тых нашли быстро.

Оказывается, валюту в
стране скупили автомобили�
сты. Эту версию озвучил во
вторник в ходе рабочей по�
ездки в Брестскую область
Александр Лукашенко.

— Конечно, нас очень
сильно подкосил вот этот

ажиотаж с автомобилями.
Мы посмотрели, там боль�
ше миллиарда (долларов —
«С»), — сокрушался бело�
русский президент.

Причина — скорое уве�
личения таможенных по�
шлин. Власти, как рассказал
Александр Григорьевич,
даже хотели, чтобы погасить
этот ажиотаж, ввести пошли�
ну, не дожидаясь 1 июля. Но
решили быть выше этого.
Пусть, мол, люди побалуют�
ся, скупят все, что нужно, раз
уж им так хочется. Если
деньги, конечно найдут. «Ва�
люта есть — иди, покупай,
продавай (автомобиль)»,
снисходительно разрешил
президент.

Ну, а то, что в обменни�
ках пусто — так это уже
другой вопрос.

— Хотят люди купить, ну
что поделаешь. Поэтому я
Национальному банку сказал
и правительству, что ни в
коем случае наступать на лю�
дей нельзя. Пускай люди ре�
ализуют свои желания. На�
чальники ездят на машинах,
может быть им и не надо, а
человеку надо, — заботливо
вещал президент. — Надо
спокойно относиться. Да, был
какой�то ажиотаж. Сейчас он
гораздо меньше, пошло на
спад. Все пройдет, но люди не
предъявят нам претензий, что
мы закрыли им возможность
купить то, что они хотят.

Действительно, ну какие
могут быть претензии? Пол�
ная свобода действий. Пря�
мо как в анекдоте про боль�
ничную столовую:

«— Мне положено мясо!
— Положено, ешь.
— Но оно не положено!
— Не положено, не ешь».
А пока автомобилисты

«реализуют свои желания»,
остальное население в крепо�
сти рубля не сомневается.
Вот только продажа золотых
слитков за первый квартал
почему�то выросла в 5 (!) раз
по сравнению с аналогич�
ным периодом прошлого
года. Даже интересно, кто
виноват на этот раз?

Но, по словам Александ�
ра Григорьевича, до 1 июля
все у нас стабилизируется,
и люди «еще будут просить
белорусские рубли». Госпо�
ди, неужели скоро и рубли
пропадут?!
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Почему Россия затягиваетПочему Россия затягиваетПочему Россия затягиваетПочему Россия затягиваетПочему Россия затягивает
с выделением кредита Беларс выделением кредита Беларс выделением кредита Беларс выделением кредита Беларс выделением кредита Беларуууууси?си?си?си?си?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Нацбанк Беларуси
ожидает поступление
российского кредита в
объеме 1 млрд. долларов
в течение 20�30 дней.
Хотя замминистра фи�
нансов России Дмитрий
Панкин заявил, что рос�
сийское руководство
«никаких обещаний» по
срокам предоставления
стабилизационного кре�
дита не давало и сторо�
ны пока «фактически»
не обсуждали условия его
предоставления. Поче�
му Россия не спешит с
выделением кредита Бе�
ларуси? И стоит ли ожи�
дать его вообще?

Заявления Нацбанка о
том, что он рассчитывает
получить российский кре�
дит в 1 миллиард долларов,
а также 2 миллиарда долла�
ров из фонда ЕврАзЭС, экс�
перты оценивают как попыт�
ку успокоить население Бе�
ларуси.

Кого бы назначить винов�
ным?

– То, что белорусские
власти внешне более опти�
мистично оценивают воз�
можность получения креди�
та, чем российские — это
понятно. Ситуация крити�
ческая: народ, инвесторы и
бизнесмены в панике — всех
надо успокоить, — отмеча�
ет политолог Валерий Кар�
балевич.

Экономист Сергей Ча�
лый не берется прогнозиро�
вать, когда может поступить
российский кредит.

— Если пускать это дело
по рассмотрению во всех
инстанциях, оно может за�
тянуться месяца на три. А
если белорусское руковод�
ство хочет быстрее, то рос�
сийские — наверняка выд�
вигает какие�то очень серь�
езные условия, — полагает
экономист.

По его прогнозам, если
кредит так и не будет пре�
доставлен, это грозит бело�
русам неконтролируемым
обрушением курса, спира�

лью девальвации и инфля�
ции.

— Белорусские власти,
конечно, могут продолжать
административно «зажи�
мать гайки», но тогда ста�
нет вообще вся экономика и
замрет деловая активность,
— полагает Сергей Чалый.
— Сейчас все ждут хоть ка�
кого�то разрешения этого
вопроса. Ведь еще месяц�
другой, и пойдет снижение
налоговых поступлений из�
за приостановления эконо�
мической деятельности оп�
товиков, ритейлеров и так
далее.

Как замечает эксперт,
сейчас власти «внизу» вер�
тикали функционируют в
режиме «как бы не оказать�
ся виновным», а «сверху»
думают, кого бы назначить
виновным.

Эксперт: Варианты для
экономики могут быть са�
мые разные, в том числе,
катастрофический

Политолог Валерий
Карбалевич считает, что
ожидать российский кре�
дит все�таки можно, по�
скольку выделить его обе�
щал сам Владимир Путин.

— Все дело в условиях,
которые выставляет Россия.
Одно из условий – это раз�
работка Беларусью анти�
кризисной программы, ко�
торая могла бы стабилизи�
ровать ситуацию на валют�
ном рынке. Известно, что
эта программа уже подго�
товлена и передана в Рос�
сию. А вот какие закулис�

ные предложения делает
Россия, пока неизвестно, —
отмечает аналитик. Но, ви�
димо, Беларусь пока не го�
това выполнить все требова�
ния, которые выставляет
Россия, поэтому и идет
торг, делает вывод полито�
лог. В случае если российс�
кий кредит не поступит в
ближайшее время, для эко�
номики Беларуси возмож�
ны разные варианты разви�
тия событий.

— Могут быть дефолт,
девальвация, официальный
переход к множественному
курсу, замораживание ва�
лютных банковских вкла�
дов. Варианты могут быть
самые разные, в том числе
и катастрофический, когда
народ побежит в банки сни�
мать вклады и обвалит бан�
ковскую систему, — пред�
полагает эксперт. — Не хо�
чется верить в такие апока�
липтические сценарии, но
ситуация, безусловно, кри�
тическая, и от этого креди�
та очень многое зависит.

Александр Лукашенко
обвиняет в валютном кризи�
се автомобилистов, которые
везут из�за границы подер�
жанные иномарки в пред�
дверии перехода с 1 июля
на таможенные автомобиль�
ные тарифы России.

— Безусловно, ситуа�
ция с автомобилями уско�
рила кризис, который и без
того нарастал, — говорит
Валерий Карбалевич. — Но
гораздо большим стимуля�
тором кризиса стало повы�

шение зарплаты накануне
президентских выборов, го�
сударственные расходы,
финансирование госпрог�
рамм. Главная причина –
неэффективность белорус�
ской экономики. Когда им�
порт превышает экспорт,
это есть модель неэффек�
тивной экономики.

Придется разморажи�
вать отношения с Западом

По мнению политолога,
возникшая ситуация заста�
вит руководство Беларуси
снова повернуться лицом к
Западу.

— Смягчение обвине�
ний по делу 19 декабря яв�
ляется первым маленьким
сигналом Западу с предло�
жением о торге. Даже при
самом оптимистичном сце�
нарии, если поступят эти
три миллиарда в ближай�
шее время, их хватит на не�
сколько месяцев. А что по�
том? – задается вопросом
Валерии Карбалевич и от�
вечает: – Снова будут нуж�
ны деньги, а Россия навер�
няка не станет постоянно
субсидировать Беларусь.
Или будет делать это на
очень жестких условиях.

Отношения с Западом бе�
лорусскому руководству
надо возобновлять. Дело не
только в кредитах, но и в
инвестициях. По информа�
ции газеты «Белорусы и
рынок», в последние 4�5 ме�
сяцев иностранцы стали ак�
тивно продавать свои акти�
вы, находящиеся на терри�
тории Беларуси. Предложе�
ние предлагаемых на прода�
жу предприятий ежемесяч�
но прирастает на 15%.

— За короткое время кре�
дитные рейтинги Беларуси
и белорусских банков сни�
жались несколько раз, а это
сигнал инвесторам, — отме�
чает Валерий Карбалевич.

Кроме конкретных кре�
дитов, по его мнению, ну�
жен сигнал от Международ�
ного валютного фонда, Все�
мирного банка, что ситуа�
ция в Беларуси под контро�
лем, и сюда можно вклады�
вать деньги.

— Придется размора�
живать отношения с Запа�
дом, как бы этого кому�то не
хотелось, — резюмирует
политолог.
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«Многие предприниматели даж«Многие предприниматели даж«Многие предприниматели даж«Многие предприниматели даж«Многие предприниматели даже не знают,е не знают,е не знают,е не знают,е не знают,
что такчто такчто такчто такчто такое Директива №4»ое Директива №4»ое Директива №4»ое Директива №4»ое Директива №4»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

90% предпринимате�
лей уверены, что Дирек�
тива №4 не способна
улучшить условия веде�
ния их бизнеса, а многие
и вовсе не слышали про
такую. Это выяснилось
в ходе анкетного опроса,
проведенного РОО «Пер�
спектива» среди инди�
видуальных предприни�
мателей в регионах и
столице Беларуси.

В рамках проекта по вы�
явлению лучшего региона
Беларуси для ведения биз�
неса РОО «Перспектива»
был проведен опрос среди
представителей малого биз�
неса. Индивидуальным
предпринимателям предла�
галось оценить свои усло�
вия работы, а также перс�
пективы на будущее. Ре�
зультаты, надо сказать, по�
разили.

— Выяснилась удиви�
тельная вещь, — рассказал
«Салідарнасці» лидер РОО
«Перспектива» Анатолий
Шумченко. — При ответе
на один из вопросов наши
активисты замечали неко�
торую оторопь со стороны
предпринимателей. Было
видно, что люди не понима�
ли, о чем их спрашивают. А
вопрос заключался в следу�
ющем: «Считаете ли вы, что
Директива №4 существен�
но улучшит условия веде�
ния бизнеса?» Многие недо�
уменно интересовались: «А
что такое «Директива
№4»?» Честно говоря, мы не
ожидали такой реакции.
Нам казалось, что государ�
ственная пропаганда, кото�
рая стремилась показать
свое позитивное отношение
к малому бизнесу, уже на�
столько проработала этот
вопрос, что все должны
знать об этом документе. Но
оказалось не все так просто.
Пришлось объяснять. Одна�
ко и после этого особых на�
дежд у предпринимателей
на Директиву не прибави�
лось.

В результате более 90%
опрошенных ответили на
вопрос отрицательно. И

причина здесь не только в
незнании. Дело в том, что
большинства проблем мало�
го бизнеса этот документ
вообще не коснулся. В част�
ности, в Директиве так и не
был проработан вопрос о на�
емных лицах.

— Зачастую предприни�
мателей упрекают в том,
что, разреши им нанимать
людей, они наберут себе по
сто человек. Между тем наш
опрос показал, что большин�
ство предпринимателей хо�
тели бы иметь 1�3 человек,
— отмечает Анатолий
Шумченко. — То есть боль�
ше им и самим не надо. Не
думаю, что государство ска�
титься в пропасть, если
предприниматель вдруг бу�
дет иметь одного�двух наем�
ных работников. А это очень
важно для людей. Они дол�
жны как�то выживать. Ведь,
опять же согласно опросу, в
среднем на иждивении од�
ного предпринимателя на�
ходится 2�3 человека. Это
целая семья. Но подвижек
в этом вопросе никаких.
Поэтому и неудивительно
отрицательное отношение
предпринимателей к Ди�
рективе.

В этой связи чаяния го�
сударства на скорейший
переход малого бизнеса в
крупный в ближайшее вре�
мя мало выполнимы. Свои
Рокфеллеры у нас появятся,
пожалуй, не скоро. При оп�
росе выяснилось, что сред�
няя цифра, которую пред�
приниматели отводят себе
для перехода в крупный
бизнес, 20 (!) лет.

— Это большая часть
трудовой жизни человека!
— отмечает лидер «Перс�
пективы». — А многие и
вовсе на этот вопрос стави�
ли значок бесконечности.

Также, согласно опросу,
среди наиболее серьезных
проблем предприниматели
отмечали налоговую систе�
му. Однако и в этом направ�
лении Директива оказалась
бесполезна для малого биз�
неса. Те же подвижки, ко�
торые были сделаны, очень
незначительно затронули
непосредственно ИП.

— Пример: сократили
количество первичных учет�
ных документов. Да, для

бухгалтеров, которые рабо�
тают в крупных кампаниях
это, возможно, и имеет ка�
кой�то смысл. А предпри�
нимателям�то что от этого?
Отрывной талон для них вы
убрали? Нет. А кассовый
аппарат для тех, кто платит
единый налог? Тоже нет.
Так что вы тогда для нас со�
кратили? Книга движения
товаров, как была, так и ос�
талась, все эти накладные
формы остались.

По мнению Анатолия
Шумченко, ситуация была
бы в корне иная, если бы
представители интересов
малого бизнеса могли уча�
ствовать в разработке данно�
го документа.

— «Перспектива» в про�
шлом году выслала более 60
обращений в государствен�
ные органы власти, однако
наша активность так и не
была замечена: приглаше�
ния в процесс разработки
Директивы мы так и не по�
лучили. Государство больше
контактировало и прислу�
шивалось к мнению союзов
и структур, которые пред�
ставляют крупный и сред�
ний бизнес, в частности,
юридических лиц. План
мероприятий по реализа�
ции Директивы составлен
на 90% исключительно из
интересов среднего и круп�
ного бизнеса. Не удивитель�
но, что сами предпринима�
тели говорят, что эта Дирек�
тива написана не для них.
Представителей структур,

которые бы представляли их
интересы, в экспертную
группу по планированию
просто не позвали. Нас про�
игнорировали, несмотря на
то, что в самой директиве
(пункт 9.4) государство при�
зывает все общественные
объединения и власти рабо�
тать вместе. А ведь никто луч�
ше нас не знает о проблемах
индивидуальных предпри�
нимателей и не подскажет,
как выйти из той или иной
ситуации. Тем более что у
нас разработана Программа
развития предприниматель�
ства. Но наш потенциал и
ресурс оказался невостребо�
ванным для тех людей, кото�
рые работали над этим про�
граммным документов. От�
сюда и результат.

С момента принятия
Директивы прошло уже три
месяца, однако до этого вре�
мени РОО «Перспектива» не
получила ни одного доку�
мента�приглашения к со�
трудничеству от властей по
данному вопросу.

— Власти декларируют,
что заботятся о малом биз�
несе. Объявляют год пред�
приимчивости. А на деле
нас просто игнорируют.
Стучаться в закрытые две�
ри мы не намерены. Нам
есть что сказать, но государ�
ство не хочет нас слышать.
Неужели чиновники и даль�
ше хотят разговаривать с
нашей организацией по�
средством забастовок и ми�
тингов?!

Рубль продолжаетРубль продолжаетРубль продолжаетРубль продолжаетРубль продолжает
падатьпадатьпадатьпадатьпадать
Кирилл БУКИН

С начала года бело�
русский рубль подеше�
вел по отношению к
корзине валют более,
чем на 7%.

Национальный банк
обнародовал курсы на 7 ап�
реля. Курс белорусского
рубля по отношению к
доллару остался пре�
жним. А вот евро подоро�

жал почти на 32 BRB. Рос�
сийский рубль также под�
рос по отношению к бело�
русскому.

В результате сниже�
ние курса белорусского
рубля к корзине валют с
нового года составило уже
7,01%. Это за три месяца
с небольшим! А глава На�
ционального банка Петр
Прокопович продолжает
нас уверять, что не выпус�
тит рубль за 8%�ный ко�
ридор. Ну�ну.
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Острая валютная недостаточностьОстрая валютная недостаточностьОстрая валютная недостаточностьОстрая валютная недостаточностьОстрая валютная недостаточность
Вадим ЛИВНЕВ

В течение марта На�
циональный банк рядом
своих решений дал по�
нять, что о стабильнос�
ти на валютном рынке
можно забыть. При
этом попытки Петра
Прокоповича сохранить
хорошую мину при пло�
хой игре насторажива�
ют куда больше, чем
если бы власти откры�
то признали существо�
вание проблемы.

Нацбанк часто сетует на
то, что общество пользуется
информацией из «не заслу�
живающих доверия источ�
ников». «Салідарнасць» ре�
шила исправить этот «недо�
статок» и построить очеред�
ную статью, главным обра�
зом, на основе сообщений,
размещенных на официаль�
ном сайте Национального
банка Республики Бела�
русь. Благо их изучение
даёт богатую пищу для раз�
мышления.

15 марта, в разгар пани�
ки в обменниках, Нацбанк
торжественно уведомил: «В
настоящее время для обес�
печения устойчивости на�
циональной валюты Наци�
ональный банк обладает как
всеми необходимыми моне�
тарными инструментами,
так и золотовалютными ре�
зервами. Их уровень впол�
не достаточен для поддержа�
ния стабильности белорус�
ского рубля и позволяет в
полном объеме удовлетво�
рять спрос на иностранную
валюту со стороны населе�
ния, оперативно реагиро�
вать на конъюнктурные из�
менения спроса на внутрен�
нем валютном рынке, гаран�
тировать платежи по вне�
шним обязательствам».

В общем, у прекрасной
маркизы как всегда все хо�
рошо. Но почему в тот же
день Нацбанк публикует со�
общение «Об изменении
сроков резервирования
средств на покупку валюты
на ОАО “Белорусская валют�
но�фондовая биржа”», по�
вергшее в транс предпри�
нимательское сообщество.
Дело в том, что в соответ�
ствии с решением правле�
ния биржи с 16 марта срок

резервирования средств в
белорусских рублях на по�
купку иностранной валюты
на биржевых торгах был
временно увеличен до 30
календарных дней. Это оз�
начало, что перечислив руб�
ли на покупку долларов или
евро, предприятие получит
валюту только через месяц
(и неизвестно по какому
курсу).

Но особенно интересно
обоснование этого ноу�хау,
предложенное Нацбанком:
«Целью принятого реше�
ния является консолидация
основного объема спроса и
предложения субъектов хо�
зяйствования на внебирже�
вом валютном рынке. Это
позволит увеличить роль
рыночных механизмов вы�
равнивания спроса и пред�
ложения, что приведет к
снижению объемов и повы�
шению эффективности по�
литики интервенций Наци�
онального банка на внутрен�
нем валютном рынке, а так�
же увеличит возможности
по более эффективному рас�
пределению и использова�
нию валютных ресурсов в
экономике».

Интересно, что уже че�
рез неделю 30�дневное ре�
зервирование было отмене�
но. Что, отпала необходи�
мость в «консолидации ос�
новного объема спроса и
предложения» и «увеличе�
нии роли рыночных меха�
низмов» одновременно с
«увеличением возможнос�
тей по более эффективному
распределению и использо�
ванию валютных ресурсов в
экономике»?

Ничуть не бывало! Отка�
завшись от 30�дневного ре�
зервирования, Нацбанк по�
становил, что «удовлетворе�
ние заявок на покупку валю�
ты в ходе торгов будет про�
изводиться в пределах об�
щей суммы заявок на про�
дажу иностранной валюты
с учетом следующей при�
оритетности направлений
использования купленной
иностранной валюты: для
оплаты за медикаменты, за
поставленный в республику
природный газ, для погаше�
ния кредитов в иностранной
валюте и для иных целей».

То есть на бирже теперь,
как в обменниках, только
хуже. Нужно не просто дож�
даться, пока кто�то принесет

сдавать валюту, а еще и ока�
заться в числе «приоритет�
ных» клиентов. Иначе даже
стоя первым в очереди, по�
лучишь шиш!

«Данное решение приня�
то для оптимизации усло�
вий покупки иностранной
валюты на внутреннем ва�
лютном рынке, а также пер�
воочередного и безусловно�
го удовлетворения потребно�
стей в иностранной валюте
по наиболее важным направ�
лениям ее использования
для обеспечения стабильно�
го функционирования наци�
ональной экономики», – лас�
ково успокаивает Нацбанк.
Вот только непонятно: на
фига такая «оптимизация»,
если «уровень золотовалют�
ных резервов достаточен»?

Все эти метания из сто�
роны в сторону свидетель�
ствуют как раз об обратном.
Иностранной валюты оста�
лось с гулькин нос, поэтому
и возникла необходимость в
ее «эффективном распреде�
лении».

Последствия действий
Прокоповича и К хорошо
описал еженедельник «Бе�
лорусы и рынок»: «Так как
Нацбанк устранился с рын�
ка, курс будет формиро�
ваться на основе спроса и
предложения валюты без
Нацбанка, а раз спрос выше,
значит, и курс должен рас�
ти, причем очень быстро.
Давление на курс будет и со
стороны импортеров, кото�
рые, купив более дорогую
валюту, будут повышать
цены на импортные товары
в белорусских рублях. А раз
вырастут цены на импорт в
белорусских рублях, но не в
валюте, то будет увеличи�
ваться и спрос населения на
наличную валюту в целях
приобретения товаров за
границей. Таким образом,
можно сказать, что Нацбанк
открывает ящик Пандоры,
выпуская на свободу сразу
нескольких чудовищ – де�
фицит валюты и импорт�
ных товаров, инфляцию и
черный рынок валюты».

А 29 марта, на следую�
щий день после выхода этой
статьи, стало известно об
очередной «оптимизации».
В сообщении под бодрым
заголовком «О развитии
внебиржевого валютного
рынка» говорится: «С нача�
ла 2011 года Национальным

банком проводится работа по
совершенствованию (выде�
лено автором статьи) меха�
низма функционирования
внутреннего валютного
рынка Республики Бела�
русь». А дальше сообщает�
ся, что отныне сделки куп�
ли�продажи иностранной
валюты между банками и
субъектами хозяйствования
рекомендуется совершать
по курсу, отклоняющемуся
от официального курса не
более, чем на 10% (а не на
2% как раньше).

По сути, Национальный
банк де�факто соглашается
с множественностью кур�
сов. Называя это «совершен�
ствованием валютного рын�
ка»! Как тут не вспомнить,
что и девальвация рубля, о
которой население постави�
ли в известность 1 января
2009 года, в пресс�релизе
Нацбанка именовалась «пе�
реходом к использованию
механизма привязки курса
белорусского рубля к корзи�
не иностранных валют».

Уж лучше бы власти на�
зывали вещи своими име�
нами и признали очевид�
ное: острую валютную недо�
статочность, существую�
щую в Беларуси. И объяс�
нили, как намерены лечить
эту болезнь. Но нет: Нац�
банк и иже с ним предпочи�
тают компостировать мозги
согражданам «оптимизаци�
ей», «совершенствованием»
и прочими позитивными
терминами.

Что мы имеем на прак�
тике?

Курс Нацбанка – 3.038
рублей за 1 USD.

Курс в обменниках – око�
ло 3100 рублей за 1 USD (при�
чем он был бы явно выше,
если бы не рекомендации
Нацбанка не отклоняться от
официального курса более,
чем на 2%. В результате бан�
ки ставят максимально воз�
можный курс покупки, кото�
рый в большинстве случаев
почти не отличаются от кур�
са продажи).

Курс, разрешенный на
межбанковском рынке, – до
3340 рублей за 1 USD

Курс, используемый при
расчетах на потребительс�
ком рынке – у кого на что
хватает фантазии. Встреча�
ется и 3600 рублей за 1 USD,
и даже 4500 за 1 USD!

Вам еще нужно объяс�
нять, чем это закончится? И
не говорите потом, что вас
не предупреждали!
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

БНП: СоБНП: СоБНП: СоБНП: СоБНП: Солиглиглиглиглигорский райиспоорский райиспоорский райиспоорский райиспоорский райисполклклклклкомомомомом
произвопроизвопроизвопроизвопроизвольно тольно тольно тольно тольно толкулкулкулкулкует нормы закет нормы закет нормы закет нормы закет нормы законаонаонаонаона

Белорусский независи�
мый профсоюз (БНП) об�
ратился в Минский обла�
стной исполнительный
комитет с жалобой на ре�
шение Солигорского райис�
полкома, который в чет�
вертый раз отказал в ре�
гистрации первичке БНП
работниц швейной фабри�
ки «Дельта Стиль». При�
чем на этот раз на осно�

вании, которого нет в нор�
мативных документах.

Основанием для четверто�
го отказа в регистрации пер�
вички БНП стала ликвида�
ция предприятия «Дельта
Стиль». Однако ни в одном
нормативном документе, рег�
ламентирующем порядок ре�
гистрации профсоюзов, нет
такого основания для отказа.

К тому же, работниц лик�
видируемого предприятия

не увольняют, а переводят на
швейную фабрику «Купа�
линка». Поэтому вопрос объе�
динения в профсоюз по�пре�
жнему остается актуальным.

«Солигорский районный
исполнительный комитет
взял на себя функцию про�
извольного толкования норм
законодательства Республи�
ки Беларусь, – говорится в
жалобе БНП. – Решение Со�
лигорского районного испол�
нительного комитета № 576

от 11.03.2011 года об отказе
в регистрации первичной
организации Белорусского
Независимого профсоюза
работников Совместного об�
щества с ограниченной от�
ветственностью «Дельта
Стиль» является незакон�
ным и подлежит отмене».

Белорусский Независи�
мый профсоюз попросил
Минский облисполком от�
менить решение Солигорс�
кого райисполкома и выне�
сти новое решение о регис�
трации первичной профсо�
юзной организации.

ГГГГГородские власти Новопоородские власти Новопоородские власти Новопоородские власти Новопоородские власти Новополоцклоцклоцклоцклоцка второй раза второй раза второй раза второй раза второй раз
отказали БНП в проведении пикетаотказали БНП в проведении пикетаотказали БНП в проведении пикетаотказали БНП в проведении пикетаотказали БНП в проведении пикета

Городской исполком
Новополоцка во второй раз
запретил первичке Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) работ�
ников ОАО «Нафтан» про�
вести акцию протеста про�
тив отказа администра�
ции подписать коллектив�
ный договор с профсоюзом.

Напомним, 28 января
после целого года кропотли�
вой работы на ОАО «Нафтан»
был подписан коллективный
договор. Несмотря на то, что
в Комиссии по его согласо�
ванию работали представи�
тели нанимателя, прогосу�
дарственного «Белхипроф�
союза» и БНП, свои подпи�
си под документом постави�

ли только две стороны. В пос�
ледний момент, за час до
конференции трудового кол�
лектива, «Белхимпрофсо�
юз» «выкинул» своих кол�
лег из процесса социально�
го партнерства, заявив, что
право на подписание доку�
мента имеет только он.

Наниматель согласился
с такой постановкой вопро�
са. На просьбу подписать с
независимым профсоюзом
отдельный колдоговор, он
ответил отказом

Это и стало основанием
для активных действий
профсоюза – первичка ре�
шила провести акцию про�
теста в виде пикета.

Первый раз профсоюзни�
ки планировали провести ак�
цию 25 февраля. Чиновники

запретили, сославшись на ка�
рантин в связи с эпидемией
гриппа. Хотя уже тогда было
понятно, что грипп – всего
лишь повод, ведь пикет дол�
жен был проходить на ули�
це, а не в помещении.

Тем не менее, профсо�
юзники дождались оконча�
ния карантина и подали за�
явку во второй раз, назначив
акцию на 5 апреля.

И снова получили отказ.
Чиновники, ссылаясь на

пресловутый закон о массо�
вых мероприятиях, заявили,
что организаторами мероп�
риятия могут выступать про�
фессиональные союзы, а не
их первичные организации.

– Это полный абсурд. Я
предполагал, что будут ис�
кать повод для отказа, но не

думал, что настолько необос�
нованный, – комментирует
ситуацию председатель пер�
вички БНП работников ОАО
«Нафтан» Иван Святохо. –
Мы ведь являемся юриди�
ческим лицом, наша первич�
ка – зарегистрированная
организация, а не просто орг�
структура. Мы провели мас�
су мероприятий – митингов,
пикетов – и всегда подавали
заявление от имени первич�
ной организации. И нам раз�
решали. Поэтому , я считаю,
что это отписка чистой воды.

Иван Святохо сообщил,
что юридическая служба
БНП проанализирует ответ
горисполкома, после чего
профсоюз примет решение
о дальнейших действиях.

Активистки БНП надеются найтиАктивистки БНП надеются найтиАктивистки БНП надеются найтиАктивистки БНП надеются найтиАктивистки БНП надеются найти
справедливость в Верхсправедливость в Верхсправедливость в Верхсправедливость в Верхсправедливость в Верховном совном совном совном совном сууууудедедедеде

Работницы солигорс�
кой швейной фабрики
«Дельта стиль», члены
Белорусского независи�
мого профсоюза (БНП),
которым власти 2 года
отказывают в регистра�
ции, а наниматель не хо�
чет перечислять профсо�
юзные взносы безналич�
ным путем, в надежде
отстоять свои законные
права обратились в Вер�
ховный суд Беларуси.

Напомним, 22 декабря
2010 года Солигорский
районный суд удовлетворил
исковые заявления членов

первички БНП, обязав ру�
ководство СООО «Дельта
Стиль» перечислять взносы
безналичным путем. При�
чем дирекция фабрики не
стала обжаловать победу
профсоюза.

Однако в дело вмешался
прокурор Минской области
Александр Архипов, кото�
рый вынес протест на реше�
ние суда Солигорского рай�
она. И профсоюзу в удовлет�
ворении заявленных требо�
ваний было отказано.

Несмотря на давление, ко�
торому подвергаются члены
Независимого профсоюза, по�
стоянные препятствия со сто�
роны властей, не позволяющие

первичке действовать легаль�
но, работницы нашли в себе му�
жество и направили жалобу в
Верховный суд Беларуси.

Активистки БНП напо�
минают представителям
высшей судебной власти, что
согласно статьи 107 части 4
Трудового кодекса нанима�
тель в случаях, предусмот�
ренных законодательством,
обязан производить удержа�
ние из заработной платы ра�
ботника по его личному заяв�
лению для производства без�
наличных расчётов.

«Действующим законо�
дательством, а именно пунк�
том 1.1 постановления Совета
министров РБ № 1282, пре�

дусмотрено, что удержания
из заработной платы работни�
ков денежных сумм для про�
изводства безналичных рас�
чётов осуществляется по их
письменному заявлению в
целях решения бытовых, со�
циальных вопросов, в том чис�
ле связанных с выплатой
сумм по кредитному догово�
ру, коммунальных платежей,
профсоюзных взносов», – го�
ворится в жалобе работниц.

Профсоюзные активистки
просят Верховный суд отме�
нить постановление Президи�
ума областного суда как несо�
ответствующее действующе�
му законодательству, а реше�
ние суда Солигорского райо�
на от 22 декабря 2011 года по
иску о понуждении нанима�
теля к перечислению профсо�
юзных взносов безналичным
путем оставить в силе.
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